

COMENTARIO EDITORIAL

El Tercer Foro Puertorriqueño de Investigación Científica en Lactancia Humana y Amamantamiento

El Programa de Salud de la Madre y el Niño de la Escuela Graduada de Salud Pública, y su Proyecto para la Promoción de la Lactancia, celebró, del 14 al 16 de noviembre de 2001, las actividades de su foro anual de investigación científica. Esta edición de nuestra actividad cumbre de investigación se adornó con la participación de distinguidos visitantes de la Argentina, Cuba, Estados Unidos de América, México, la República Dominicana y el Uruguay. La actividad estuvo dedicada este año a la doctora Cicely Williams, jamaíquina de nacimiento y defensora internacional hasta su muerte de los derechos de las madres y los niños del mundo. La doctora Naomi Baumslag, profesora en la Universidad de Georgetown, amiga personal y colaboradora de la doctora Williams, tuvo a su cargo la conferencia magistral de inauguración del foro. Presentó una excelente disertación sobre la vida y obra de la doctora Williams e inauguró de esa manera lo que será de ahora en adelante la conferencia magistral anual de nuestro foro de investigación con el nombre de esa distinguida antillana de renombre universal.

En los dos días que precedieron a las presentaciones científicas del foro se celebró un Taller sobre el Código Internacional de Comercialización de Sucedáneos de la Leche Materna, documento aprobado en 1981 por la Asamblea Mundial de la Salud en Ginebra y endosado en la actualidad por todos los países del mundo representados en las Naciones Unidas. El taller contó con la participación, además de los suscriptores como coordinadores nacionales para Puerto Rico de IBFAN (Red Internacional de Grupos pro Alimentación Infantil), de la doctora Clavel Sánchez, co-representante de IBFAN del Caribe y miembro de la Comisión de Lactancia Materna de la República Dominicana, del doctor Fernando Vallone, representante sub-regional de IBFAN – América del Sur, director de la Fundación LACMAT y funcionario del Ministerio de Salud de la Provincia de Buenos Aires, Argentina, y de la licenciada Cecilia Muxi, asesora técnica del Ministerio de Salud del Uruguay. En el taller los presentes conocieron el Código así como las resoluciones de la Asamblea Mundial de la Salud desde 1981 relativas al mismo. Participaron en sesiones de adiestramiento para identificar violaciones al Código a nivel nacional e internacional, aprendieron sobre el monitoreo del Código y conocieron la legislación nacional e internacional relativa al Código y su importancia para la protección y apoyo de la lactancia materna. El taller fue un éxito total y contó con la presencia y participación de importantes funcionarios, no solamente de la Universidad, sino del Departamento de Salud y de la Asamblea Legislativa de Puerto Rico.

Las presentaciones de investigaciones científicas se celebraron el viernes 16 de noviembre. Luego de mensajes de bienvenida de la Decana Interina de la Escuela Graduada de Salud Pública y del Honorable Secretario de Salud de Puerto Rico, se presentaron las conferencias formales durante la mañana. Éstas incluyeron, además de la Conferencia Magistral Cicely Williams, disertaciones sobre el CODEX Alimentario, la Lactancia Materna en Cuba, y el Código Internacional y la Ética Médica. Durante la tarde se presentaron los trabajos de investigación seleccionados, cuyos resúmenes se acompañan a continuación.

El Programa de Salud de la Madre y el Niño de la Escuela de Salud Pública se siente muy agradecido de su facultad, estudiantes que participaron en el Foro, y el personal de apoyo que dio tanto de sí para el éxito de estas actividades. Agradecemos también la asistencia y ayuda de los distinguidos visitantes del extranjero que viajaron, muchos de ellos enormes distancias, para acompañarnos y darnos de su saber y su experiencia. Las banderas de sus países, que engalanaron los escenarios de las actividades, fueron símbolo de la integración de Puerto Rico a las corrientes internacionales que se han dado a la tarea de rescatar y proteger la lactancia y el amamantamiento para beneficio de la salud de nuestras futuras generaciones.

ANA M. PARRILLA RODRÍGUEZ, MD, MPH, IBCLC
*Catedrática Asociada y Coordinadora General
Foro Puertorriqueño de Investigación Científica
en Lactancia Humana y Amamantamiento*

JOSÉ J. GORRÍN PERALTA, MD, MPH, FACOG
*Catedrático y Director
Programa de Salud de la Madre y el Niño y
Departamento de Desarrollo Humano*